



APPEL À COMMUNICATIONS

Étymologiquement, la crise, *κρίσις*, est l'action de distinguer, de trier, de juger. À son passage dans la langue latine, le terme ne conserve que la signification particulière de l'instant critique d'une maladie. Même si le sens du mot s'est de nouveau élargi de manière moderne, l'accent reste mis sur le caractère décisif de la crise, moment de trouble, de basculement, voire de catastrophe.

Aujourd'hui, le mot connaît différents emplois et, dans le cadre de cette rencontre, nous retiendrons la signification suivante : une crise est un événement défini dans le temps, qui engendre une perturbation d'un équilibre préexistant et entraîne des conséquences sur un environnement, une société, un groupe ou même un individu.

Au cours de cette journée, nous nous interrogerons plus particulièrement sur l'interaction entre l'Homme et les crises, qu'elles aient une origine anthropique (guerre, crise économique, schisme religieux, etc.) ou non (catastrophe naturelle, épidémie, etc.), qu'elles soient personnelles ou collectives, les deux situations étant loin d'être exclusives : quelles explications sont données aux crises ? Quelle est la part de la responsabilité humaine ? Est-il possible de les prévoir, voire de les éviter ? Qu'ont fait les sociétés pour s'y préparer ?

Il sera également possible de s'interroger sur l'expérience immédiate de la crise, durant laquelle des tentatives de rétablissement de l'équilibre sont initiées et de nouvelles méthodes adaptatives voient le jour. Comment les Hommes vivent-ils en période de crise ? À quelles réalités matérielles (privation, restriction, famine, etc.) et psychologiques (résilience, détresse, deuil, etc.) sont-ils confrontés ? Quelles sont les stratégies mises en œuvre pour survivre, entre continuité et rupture, permanence et mutation, refus et adaptation, tant à l'échelle de l'individu qu'à celle de la communauté ? Comment les Hommes ont-ils su, ensuite, reconstruire leur environnement, une organisation sociale ? Quelles traces les communautés ont-elles conservées de ces crises et pour quelles raisons ?

Surmonter une crise, c'est aussi anticiper la suivante, s'armer d'un vécu qui nourrit un travail de mémoire, une « histoire des crises ». Comment la recherche en Sciences Humaines et Sociales contribue-t-elle à construire cette pensée, quelles sont les sources et les ressources à sa disposition, et quelles sont les méthodes employées ? Comment travailler sur une période de crise, quelles sont les attentes et les particularités rencontrées ?

Dès lors, cette problématique nous invite à nous interroger sur notre expérience en tant que chercheurs·ses durant les crises actuelles, confrontés·ées aux restrictions de déplacement mais aussi aux limitations d'accès à des vestiges matériels préservés dans les sites archéologiques ou dans des institutions muséales, ou à des sources textuelles conservées dans certaines archives et bibliothèques du fait des réalités géopolitiques notamment.

Cet appel interdisciplinaire s'adresse à l'ensemble des doctorants·es et jeunes docteurs·es ayant soutenu entre septembre 2021 et juin 2022, rattachés·ées à l'un des quatre laboratoires de la Maison de l'Orient et de la Méditerranée (ArAr, Archéorient, HiSoMA et IRAA) et quelle que soit leur année d'inscription.

INSTRUCTIONS POUR LES CONTRIBUTIONS

La journée des Doctoriales se tiendra le **jeudi 10 novembre 2022** à la Maison Internationale des Langues et des Cultures (MILC), sous la tutelle de la Maison de l'Orient et de la Méditerranée Jean Pouilloux (MOM).

Les contributions prendront la forme d'une **communication orale d'une durée de 20 minutes** suivie de 10 minutes d'échanges avec le public, ou d'un **poster en format A1 (841 x 594 mm)** qui fera l'objet d'une courte présentation pendant la pause déjeuner. L'impression des posters sera prise en charge par la Maison de l'Orient et de la Méditerranée.

Les contributions devront s'inscrire dans l'une des deux catégories suivantes :

- Contribution sur la thématique « L'Homme face aux crises »
- Contribution libre sur le sujet de la thèse

Les propositions de communication devront être envoyées, intégrées au formulaire de participation ci-joint, **au plus tard le 31 août 2022** à l'adresse suivante : **mom.doctoriales@gmail.com**

Comité d'organisation des Doctoriales 2022 :

Florence Bret, doctorante rattachée au laboratoire HiSoMA

Georgia Giannaki, doctorante rattachée au laboratoire ArAr

Caroline Lefebvre, docteure rattachée au laboratoire IRAA

Hala Maroke, doctorante rattachée au laboratoire Archéorient

Adrien Tourasse, doctorant rattaché au laboratoire ArAr

DOCTORIALES DE LA MOM 2022

Formulaire intervenant-e

Merci de remplir ce formulaire et de l'envoyer **avant le 31 août 2022** à l'adresse suivante :
mom.doctoriales@gmail.com

Nom :	
Prénom :	
Adresse email :	
Nature de la contribution (orale ou poster) :	
Catégorie (thématique ou sujet de la thèse) :	
Titre :	
Mots-clefs (environ 5) :	
Résumé de la communication ou du poster (300 mots max.)	<i>À joindre au formulaire</i>
Titre de la thèse :	
Directeur.trice.s :	
Année d'inscription en thèse :	
Laboratoire :	